

**STRATEGI *COLLECTION* DALAM PENANGANAN PEMBIAYAAN
BERMASALAH PADA PEMBIAYAAN *MURĀBAHAH* KONSUMTIF
DI BNI SYARIAH KANTOR CABANG PEMBANTU
UNIT MIKRO SIDOARJO**

SKRIPSI

Oleh :

ACHMAD FAWAIZUL UMAM

NIM : G94214130



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGRAM STUDI EKONOMI SYARIAH
SURABAYA**

2018

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya :

Nama : Achmad Fawaizul Umam
NIM : G94214130
Fakultas/Prodi : Ekonomi dan Bisnis Islam / Ekonomi Syariah
Judul Skripsi : Strategi *Collection* Dalam Penanganan Pembiayaan Bermasalah Pada Pembiayaan *Murabahah* Konsumtif di BNI Syariah Kantor Cabang Pembantu Unit Mikro Sidoarjo.

Dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/ karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 10 Januari 2018

Saya yang menyatakan,



Achmad Fawaizul Umam
NIM. G94214130

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Achmad Fawaizul Umam NIM. G94214130 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqasahkan.

Surabaya, 10 Januari 2018
Pembimbing,

A handwritten signature in black ink, consisting of several loops and a long horizontal stroke at the bottom.

Hj. Nurlailah, SE, MM
NIP:196205222000032001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Achmad Fawaizul Umam
NIM : G94214130
Fakultas/Jurusan : Ekonomi dan Bisnis Islam
E-mail address : denfawaizul@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)
yang berjudul :

STRATEGI *COLLECTION* DALAM PENANGANAN PEMBIAYAAN BERMASALAH
PADA PEMBIAYAAN *MURABAHAH* KONSUMTIF DI BNI SYARIAH UNIT MIKRO
KANTOR CABANG PEMBANTU SIDOARJO

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 28 Januari 2017

Penulis

(Achmad Fawaizul Umam)
nama terang dan tanda tangan

G. Definisi Operasional

Definisi operasional digunakan supaya tidak terjadi perbedaan penafsiran antara penulis dan pembaca, maka dari itu perlu dijelaskan beberapa istilah dalam penelitian ini, diantaranya sebagai berikut:

1. Strategi *Collection* yang dimaksud dalam penelitian ini , adalah langkah-langkah atau tindakan yang dilakukan oleh pihak *Collection* BNI Syariah KCP Unit Mikro Sidoarjo untuk menangani pembiayaan nasabah yang bermasalah, agar pembiayaan yang tergolong tidak lancar dapat menjadi pembiayaan yang tergolong lancar.
2. Pembiayaan bermasalah, adalah pembiayaan yang telah disalurkan oleh BNI Syariah KCP Unit Mikro BNI Syariah, dan nasabah tidak dapat melakukan pembayaran atau melakukan angsuran sesuai dengan perjanjian yang telah disepakati oleh kedua belah pihak.
3. *Murabahah* konsumtif, adalah akad perjanjian jual beli antara bank dan nasabah. Bank BNI Syariah KCP Unit Mikro Sidoarjo memberikan barang yang diperlukan nasabah kemudian menjualnya kepada nasabah dengan harga perolehan dengan margin yang telah disepakati, barang berupa keperluan rumah tangga yang bersifat konsumtif, seperti pembelian rumah, kendaraan untuk pribadi, alat rumah tangga, elektronik dan sebagainya.

Adapun teknik pengumpulan data dalam penelitian ini adalah sebagai berikut:

- a. Studi kepustakaan yaitu dengan mencari berbagai sumber pustaka yang berkaitan dengan faktor penyebab terjadinya pembiayaan bermasalah pada pembiayaan *murābahah* konsumtif dan strategi *collection* unit mikro dalam penanganan pembiayaan *murābahah* konsumtif.
- b. Pengumpulan data di lapangan yang terdiri dari 4 bagian, yaitu:
 - 1) Observasi merupakan pengalaman dan pencatatan secara sistematis terhadap gejala yang tampak pada obyek penelitian. Dalam penelitian ini, teknik observasi yang digunakan adalah observasi partisipatif dan observasi non sistematis. Observasi partisipatif merupakan observasi yang mana peneliti terlibat dalam kegiatan sehari-hari orang yang sedang diamati atau yang digunakan sebagai sumber penelitian. Sedangkan observasi non sistematis adalah observasi yang dilakukan peneliti dengan tidak menggunakan instrumen penelitian. Dengan teknik observasi ini, peneliti akan melakukan pengamatan secara langsung terhadap proses aktivitas *collection* unit mikro dalam menghadapi nasabah yang bermasalah.
 - 2) Wawancara merupakan sebuah dialog yang dilakukan oleh pewawancara untuk memperoleh informasi dari terwawancara. Dalam penelitian ini, jenis wawancara yang digunakan adalah wawancara semi terstruktur, yang artinya peneliti memiliki

dalam judul. Oleh karenanya, kerangka teoritis yang pertama adalah tinjauan tentang strategi *collection* dalam penanganan pembiayaan bermasalah, serta tema kerangka teoritis selanjutnya adalah berkenaan dengan pembiayaan *murābahah* konsumtif.

Bab ketiga akan membahas tentang data hasil penelitian yang menyangkut gambaran umum BNI Syariah Kantor Cabang Pembantu Unit Mikro Sidoarjo, faktor penyebab terjadinya pembiayaan *murābahah* konsumtif bermasalah dan strategi *collection* dalam penanganan pembiayaan bermasalah pada pembiayaan *murābahah* konsumtif.

Bab keempat adalah bab yang memuat analisis data, yaitu mendeskripsikan data yang telah dikumpulkan selama penelitian dilakukan. Dalam bab ini, analisis data menyangkut faktor penyebab terjadinya pembiayaan *murābahah* konsumtif bermasalah dan analisis strategi *collection* dalam penanganan pembiayaan bermasalah pada pembiayaan *murābahah* konsumtif.

Bab kelima sebagai penutup akan memuat kesimpulan dan saran. Kesimpulan merupakan jawaban dari rumusan masalah dengan pemaparan yang singkat, serta saran yang berupa implikasi dan rekomendasi yang berhubungan dengan hasil penelitian.

Untuk menentukan tindakan yang perlu diambil dalam menghadapi pembiayaan bermasalah perbankan syariah terlebih dahulu melakukan analisis sebab-sebab terjadinya pembiayaan tersebut bermasalah. Apabila pembiayaan bermasalah tersebut disebabkan oleh faktor eksternal seperti bencana alam, pihak bank tidak perlu lagi melakukan analisis lebih lanjut lagi. Yang perlu dilakukan oleh pihak bank adalah bagaimana bank dapat membantu nasabah untuk segera mendapatkan penggantian dari perusahaan asuransi. Yang perlu dianalisis adalah faktor internalnya, yaitu pembiayaan bermasalah yang terjadi karena sebab-sebab manajerial. Apabila pihak bank sudah melakukan pengawasan secara teliti dari bulan ke bulan, dari tahun ke tahun, lalu timbul pembiayaan yang bermasalah, sedikit banyak terkait pula dengan kelemahan pengawasan itu sendiri. Kecuali apabila aktivitas pengawasannya tersebut telah dilakukan secara baik, masih juga terjadi kesulitan keuangan, perlu diteliti dan dianalisis kembali sebab-sebab pembiayaan bermasalah tersebut secara lebih mendalam kembali. Mungkin kesulitan itu disengaja dari manajemen perusahaannya, yang berarti pengusaha tersebut telah melakukan sesuatu hal yang tidak jujur. Misalnya, dengan disengaja pengusaha mengalihkan penggunaan dana yang tersedia untuk keperluan kegiatan usaha lain

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ ءَامَنُوا لَا تَأْكُلُوا أَمْوَالَكُمْ بَيْنَكُمْ بِالْبَاطِلِ إِلَّا أَنْ تَكُونَ تِجَارَةً عَنْ
تَرَاضٍ مِّنْكُمْ وَلَا تَقْتُلُوا أَنْفُسَكُمْ ۚ إِنَّ اللَّهَ كَانَ بِكُمْ رَحِيمًا

“Hai orang-orang yang beriman, janganlah kamu saling memakan harta sesamamu dengan jalan yang batil, kecuali dengan jalan perniagaan yang berlaku dengan suka sama-suka diantara kamu, dan janganlah kamu membunuh dirimu; Sesungguhnya Allah adalah Maha Penyayang kepadamu. (QS. Al-Nisa’:29)³¹

الَّذِينَ يَأْكُلُونَ الرِّبَا لَا يُفُومُونَ إِلَّا كَمَا يُفُومُ الَّذِي يَتَخَبَّطُهُ الشَّيْطَانُ مِنَ
الْمَسِّ ۚ ذَٰلِكَ بِأَنَّهُمْ قَالُوا إِنَّمَا الْبَيْعُ مِثْلُ الرِّبَا ۚ وَأَحَلَّ اللَّهُ الْبَيْعَ وَحَرَّمَ الرِّبَا ۚ فَمَنْ
جَاءَهُ مَوْعِظَةٌ مِنْ رَبِّهِ فَانْتَهَىٰ فَلَهُ مَا سَلَفَ وَأَمْرُهُ إِلَى اللَّهِ ۚ وَمَنْ عَادَ فَأُولَٰئِكَ
أَصْحَابُ النَّارِ ۖ هُمْ فِيهَا خَالِدُونَ

“Orang-orang yang memakan riba tidak dapat berdiri melainkan seperti berdirinya orang yang kemasukan setan karena gila. Yang demikian itu karena mereka berkata bahwa jual beli sama dengan riba. Padahal Allah telah menghalalkan jual beli dan mengharamkan riba. Barang siapa mendapat peringatan dari Tuhannya, lalu dia berhenti, maka apa yang telah diperolehnya dahulu menjadi miliknya dan urusannya (terserah) kepada Allah. Barang siapa mengulangi, maka mereka itu penghuni neraka, mereka kekal di dalamnya”. (QS. Al-Baqarah:275)³²

Dalam ayat di atas, Allah mempertegas dan memperbolehkan jual beli secara umum, serta menolak dan melarang jual beli yang terdapat unsur riba. Berdasarkan ketentuan ini, jual beli yang menggunakan akad *murabahah* mendapatkan pengakuan dari syariah, dan sah untuk dioperasionalkan dalam praktik pembiayaan dengan

³¹ Departemen Agama RI, *Al-Qur’an Tajwid dan Terjemahannya*, (Bandung: CV. Diponegoro, 2010) hal. 83

³²Ibid, hal. 47

3. Tujuan *collection* :⁴⁷
- a. Mengusahakan agar pembayaran dari nasabah sesuai tanggal jatuh tempo yang telah disepakati sesuai akad perjanjian
 - b. Mengoptimalkan laba/keuntungan, segala sesuatu yang merupakan hak perusahaan berupa uang yang wajib diterima lebih cepat (sesuai jadwal yang disepakati) agar dana tersebut dapat dipergunakan lebih produktif kembali
 - c. Meminimalkan kerugian atas angsuran-angsuran dari nasabah yang tertunggak, sebab kecepatan dan ketepatan pembayaran dapat menurunkan bahkan meniadakan potensi piutang yang macet
 - d. Menjaga kestabilan dan kesehatan keuangan di suatu perusahaan (*cash low*)
 - e. Melaksanakan hak perusahaan berkaitan dengan *tern & condition* yang telah disepakati dalam akad perjanjian, seperti penarikan, pengenaan dana, penalti, dll.

⁴⁷Sanabila, "collection/ finance perusahaan Asuransi", dalam <http://www.sanabila.com/2015/11/collectionfinance-perusahaan-asuransi.html>. diakses pada 28 November 2017

pembiayaan *murābahah* konsumtif disebabkan karena strategi *collection* dalam menangani permasalahan tersebut.

Berdasarkan data pembiayaan bermasalah pada pembiayaan *murābahah* konsumtif di BNI Syariah KCP Unit Mikro Sidoarjo dan strategi *collection* di atas, dapat disimpulkan bahwa strategi yang digunakan *collection* efektif dalam menangani pembiayaan bermasalah pada pembiayaan *murabahah* konsumtif. Hal ini dapat dilihat dari tabel 4.1, tiap bulannya yang mengalami penurunan dari bulan Januari hingga November 2017.



